

Escala Crítica/Columna diaria

- *El tricolor logró también poner en crisis a sus adversarios
- *Oaxaca, Sinaloa y Puebla: los límites del anti-priísmo
- *Aunque vigente, sólo Tabasco rechaza reforma energética

Víctor M. Sámano Labastida

ESTE JUEVES seguramente el Congreso tabasqueño, con mayoría de diputados del PRD, votará contra las reformas constitucionales en materia de extracción de petróleo y generación de electricidad. También lo harán así el PT y Movimiento Ciudadano. Aunque los cambios a la Carta Magna fueron declarados oficialmente aceptados al reunir el aval de 22 legislaturas.

En Tabasco, los representantes del PRI y del PVEM apoyarán la iniciativa impulsada por el presidente Enrique Nieto, es posible que también en ese sentido vaya el Panal

Este último partido ha tenido posiciones ambiguas en los estados, conforme a su propia estrategia electoral.

Aunque no será sorpresa porque ya lo anunció, el panista Francisco Castillo se sumará al rechazo de las citadas reformas a pesar de que su partido fue factor determinante para su aprobación a nivel federal. Según el diputado blanquiazul su voto será en contra porque no se especifica cómo afectará a Tabasco, estado con la mayor actividad extractiva en todo el país.

CORTO Y LARGO PLAZO

HAY QUIENES sostienen que no tiene sentido que el Congreso de Tabasco vote en contra cuando se reunió el apoyo de más de la mitad de las legislaturas del país. Si bien para efectos legales no significará un cambio, la otra vertiente –señalan- de la discusión es la política: las repercusiones que podría tener en la asignación de los recursos. Otros reconocen que es una acción de congruencia, porque los solaztequistas se salieron del Pacto por México y promueven una consulta nacional.

Tanto los diputados del PRD, Rafael Acosta, Rosalinda López y Alipio Ovando, como el gobernador Arturo Núñez, aseguran que no tiene por qué haber represalias por el rechazo a los cambios constitucionales. Por su parte el dirigente del PRI, Erubiel Alonso, califica de incompatible reclamar más recursos y oponerse a la reforma.

Los dirigentes de Morena, Octavio Romero y Javier May, sostienen que la entrega del

petróleo tendrá graves efectos a mediano y largo plazos.

En el estado de Morelos, gobernado por el PRD con Graco Ramírez, la minuta de la reforma no fue llevada a votación porque PRI y PAN impidieron la sesión previendo que los solaztequistas lograran los votos suficientes para su rechazo. Ahora, será presentada hasta el uno de febrero en el inicio de sesiones; aunque para entonces se aplicará la fórmula de “afirmativa ficta”: no será necesario votar y se dará por aprobada.

Graco Ramírez apoya la reforma energética, lo mismo que otro gobernador surgido del PRD, Ángel Aguirre en Guerrero. En esta entidad, la minuta del Congreso de la Unión fue “congelada”, aunque el PRD y sus aliados tienen mayoría.

PRUEBA NO SUPERADA

GABINO CUÉ en Oaxaca es otro gobernador surgido de “las izquierdas”, pero que llegó al poder durante la ola aliancista del PRD y el PAN; evitó oponerse a las reformas. En aquel estado se plantea ahora el futuro de las coaliciones.

En efecto, en Oaxaca la alianza Convergencia, PAN, PRD y PT llevó en el 2010 a Cué Monteagudo al gobierno estatal. Lo mismo que sucedió en Puebla y Sonora.

En esa entidad del sureste, donde la tendencia fue mayoritariamente de izquierda la correlación de fuerzas cambió. Por lo menos ahora.

En la votación de la reforma energética, de los 42 diputados del Congreso estatal 28 votaron a favor –en un bloque del PRI y PAN-, 11 en contra y tres no asistieron. La Coalición Unidos por el Desarrollo integrada en el 2010 “quedó desbaratada”, reportaron medios locales.

Las próximas elecciones para gobernador en Oaxaca serán en el 2016, para entonces es posible que una eventual alianza de las izquierdas (PRD, Morena, PT y MC) excluya al PAN, en la actualidad tercera fuerza política. También es previsible que Puebla no se repita la coalición PAN-PRD que derrotó sacó por primera vez al PRI del poder. Es además un caso curioso: como resultado de las reformas electorales, las próximas votaciones para gobernador en Puebla será en julio del 2016, pero el candidato triunfante sólo estará en el poder 22 meses.

Por lo menos quedó establecido en las normas locales que quien releve a Rafael Moreno Valle tomará posesión en febrero del 2017 y entregará el cargo en diciembre del 2018 a quien resulte victorioso de las elecciones de julio del 2018. Esto es así para empatar las votaciones federales con las estatales.

Otro caso de coaliciones triunfantes irrepetibles del PRD y PAN ocurrirá en Sinaloa. En esa entidad, donde el priísta Manuel López Valdés obtuvo el triunfo de la mano del panistas y perredistas en 2010, la dispersión de la coalición también mostró su quiebre en la votación de la reforma energética: ahora fue la alianza PRI-PAN la que derrotó 33 contra 7 a la coalición solaztequista. Es una entidad en la que la presencia perredista es mínima; menos de un 5 por ciento de la votación.

Es la otra lectura que no daría el reciente proceso: concluye la etapa aliancista PAN-PRD. Aún está en duda que pueda construirse una coalición de izquierdas, sólo que sería hasta después del 2015.

MANTENER ALERTA

EXTENSAS zonas de Tabasco tienen problemas por el desbordamiento de los ríos y las intensas lluvias. Las autoridades de protección civil pidieron a la Comisión Nacional del Agua mantener una vigilancia especial en el manejo de las presas. Aunque actualmente el mayor impacto se registra en las regiones de Los Ríos y La Sierra, afectadas por el desbordamiento de los afluentes.

La temporada de huracanes en el Atlántico terminó el 30 de noviembre, pero ahora se sienten los efectos de los frentes fríos. El más reciente es el número 19, aunque están previstos un total de 64 en una temporada que concluirá hasta el 20 de mayo.

Aunque año con año Tabasco tiene que enfrentar el impacto de las lluvias, la protección civil y los sistemas de prevención son o deben ser actividades de alta prioridad del gobierno y la sociedad. Es una política que debe ser permanente. Tabasco es una de las zonas más vulnerables del país.

AL MARGEN

EN EL PRI ESTATAL hay problemas por la falta de recursos financieros. Intendentes, chóferes y asistentes reclamaban sus apoyos económicos de diciembre y aguinaldos. A nivel nacional, el tricolor se ha planteado reducir su planta de empleados. El PRD tampoco está exento de estas dificultades: la dirigencia nacional tiene problemas en su trato con dos sindicatos que reclaman por los derechos laborales de quienes están bajo contrato. (vmsamano@yahoo.com.mx

)